



## PRESENTACIÓN DEL NÚMERO TEMÁTICO

### La amistad en la patrística y el mundo medieval

Friendship in Patristics and the Medieval World

**Ceferino Muñoz Medina**

 <https://orcid.org/0000-0003-0372-789X>

Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (Conicet)

Argentina

Universidad Gabriela Mistral

Chile

Facultad de Filosofía y Letras-Universidad Nacional de Cuyo

Argentina

[ceferino.munoz@ffyl.uncu.edu.ar](mailto:ceferino.munoz@ffyl.uncu.edu.ar)

La amistad ha sido, desde la Antigüedad, un tema recurrente en la reflexión filosófica, teológica y literaria, al punto de considerarla una virtud fundamental. Su presencia en el pensamiento clásico, patrístico y medieval es testimonio de su importancia no solo como vínculo interpersonal, sino también como una clave para comprender la estructura moral y espiritual de las sociedades. Es en este marco que el presente número especial de *Scripta Mediaevalia* titulado “La amistad en la patrística y el mundo medieval” toma forma, a partir del workshop homónimo, realizado en agosto de 2024 en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Cuyo (Argentina). Dicho evento, organizado conjuntamente por el Centro de Estudios Filosóficos Medievales (Universidad Nacional

de Cuyo) y el Centro de Estudios Medievales (Universidad Gabriela Mistral-Chile), contó con la participación de destacados académicos de Argentina y Chile, quienes debatieron e intercambiaron ideas en un ambiente de genuina camaradería, honrando así el tema que los convocababa.

Fruto de este encuentro son los seis trabajos que componen este volumen, los cuales ofrecen aproximaciones rigurosas y complementarias sobre la amistad en distintas tradiciones filosóficas y teológicas.

El primer artículo, “Algunas claves para la lectura del *De amicitia* de Cicerón”, de Patricio Domínguez Valdés, explora la génesis biográfica y las influencias filosóficas en esta obra ciceroniana, señalando cómo retoma y reformula las tesis aristotélicas sobre la amistad entre los buenos y la igualdad entre amigos. Asimismo, plantea los desafíos que esta obra impuso a la tradición filosófica y teológica posterior.

En “¿Por qué somos amigos? Tradición y renovación en la reflexión agustina sobre la amistad”, Hugo Costarelli Brandi examina el problema de por qué alguien es amigo de otro, una cuestión que, según su análisis, en la filosofía antigua quedó en segundo plano. El estudio profundiza en la visión de San Agustín, quien ofrece una respuesta original desde la perspectiva cristiana, situando la amistad en el horizonte de la relación con Dios.

Siguiendo con la tradición agustiniana, Ceferino Muñoz Medina, en “La amistad filosófica en Casicíaco: diálogo y búsqueda de la verdad en la mirada del joven San Agustín”, destaca la importancia del diálogo y la amistad en los escritos de Casicíaco, concebidos como una paideia cristiana. A partir de influencias platónicas y ciceronianas, Agustín plantea un modelo de amistad basado en la caridad cristiana y la búsqueda compartida de la verdad.

El cuarto estudio, “La amistad en el epistolario de Alcuino de York”, de Rubén Peretó Rivas, analiza la correspondencia de este pensador carolingio, donde la amistad no solo es un vínculo afectivo, sino también un camino espiritual hacia Dios. A través de sus cartas, Alcuino presenta la *fidelitas* como pilar fundamental de la amistad cristiana, resaltando la confianza y el compromiso mutuo dentro de la estructura social de la Alta Edad Media.

Hernán Muszalski, en “Algunas consideraciones acerca de la experiencia psicológica del tiempo en la amistad según Tomás de Aquino”, examina cómo el Aquinate entiende la amistad virtuosa como un reflejo de la eternidad. Aquí se argumenta que la amistad, en cuanto orientada a la perfección del ser humano, permite una experiencia de suspensión del tiempo que contrasta con las amistades fundadas en el placer o la utilidad, características de un mundo dominado por el deseo insaciable.

Finalmente, Sebastián Buzeta Undurraga, en “La singular condición de existencia del conocimiento por connaturalidad en la amistad desde el pensamiento de Tomás de Aquino”, aborda la relación entre amistad y conocimiento por connaturalidad afectiva. A partir de una relectura de Aristóteles y Tomás de Aquino, el autor explora la peculiaridad de la amistad como virtud y su conexión con un tipo de conocimiento que trasciende la simple racionalidad.

Estos seis estudios no solo enriquecen la comprensión de la amistad en la tradición filosófica y teológica, sino que también invitan a una reflexión más profunda sobre su vigencia en nuestra propia experiencia. Esperamos que este número especial de *Scripta Mediaevalia* sea, así, un nuevo punto de encuentro para seguir pensando, dialogando y, por qué no, cultivando amistades intelectuales que, como enseñaron los clásicos y medievales, son siempre un reflejo de la búsqueda del bien, la verdad y la belleza.